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编者按 一切为了群众、一切依靠群众，从群众中来、到群众中去，集中起来、坚持下去。这样的群众

路线，是党的生命线和根本工作路线。以为民务实清廉为主要内容的党的群众路线教育实践活动开展以

来，经济界、科技界在改进作风，服务群众方面取得了哪些成效？本报记者从一线发回了相关报道。
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经济和科技界人士热议践行群众路线

“作为一个党员和科技工作者，我要带着
专业知识，深入群众中去学习。”谈起党的群
众路线教育实践活动，北京师范大学长江学
者特聘教授、中科院地理资源所研究员刘彦
随有一肚子的故事。

刘彦随的团队长期从事农业农村发展和
土地利用研究，经常深入农村。“一年多
来，通过参加群众路线教育实践活动，增强
了我们的责任感和使命感，增强了我们深入
探 讨 研 究 农 村 发 展 出 路 的 自 觉 性 、 紧 迫
性。”他表示，群众路线的主题——“为
民、务实、清廉”，也是科技工作者应该做
到的，科研选题要为民，科研成果要务实，
科研经费使用要清廉。

空心村调查研究是刘彦随团队的工作
重点之一，团队成员不仅要通过农户问卷
调 查 ， 详 细 了 解 村 庄 的 人 口 、 就 业 、 收
入、生活状况和农民的愿望诉求，还要使
用 GPS 等 技 术 手 段 测 量 空 心 村 土 地 空 置
废 弃 情 况 。 刘 彦 随 带 领 团 队 在 山 东 禹 城
市 伦 镇 牌 子 村 调 查 的 时 候 ， 他 的 一 名 博
士 生 手 持 GPS 溜 着 墙 边 走 ， 这 本 是 调 查
工 作 的 需 要 ， 却 被 村 里 一 位 老 大 娘 当 偷
牛贼抓了：“你偷偷摸摸不走大路，是不
是想偷牛？”

“这件事不能当笑话看。”刘彦随说，“这
说明，深入空心村的专家学者还不多，如果
多了，就见怪不怪，不会搞个调查就被当成
偷牛了。”

从此，刘彦随去农村工作时不仅关注一
手调查数据，还更多吃住在农村，深入了解农
民诉求。根据在山东的调研，刘彦随完成了

《关于我国农村宅基地使用中存在的主要问
题及对策建议》专题报告，被相关部门采用和
重视。

黄土高原丘陵沟壑区“治沟造地”工
程是刘彦随团队的另一工作重点。治沟造
地主要是采用闸沟填土、边坡防护的办法
营造高标准农田，是实施退耕还林后与之
配套建设的姊妹工程，这曾遭到过部分学者
的质疑和误解，认为会破坏生态、产生地质
灾害。

“我认为重大工程建设一定要缜密，不能
仅凭经验与感觉来下结论。”刘彦随作为中央
支持陕西延安治沟造地土地整治重大工程项
目可行性研究技术负责人，带着团队前期开
展了深入调研和论证，还在陕西做了物理实
验模型的模拟观测。“通过边坡形变、降雨侵
蚀、黄土特性等实验观测，我们探索了沟道整
治的增强型典型设计方案，提出了保障工程
稳定性可行措施。”

现实验证了他们的实验推断和示范工程
质量。去年、今年夏天，陕北黄土高原遭遇
历史罕见的强降雨，但延安治沟造地示范工
程经受住严峻考验，新造的地已连续两年获
得丰收。“今年，老百姓家的玉米亩产都
1500多斤了！”刘彦随高兴地说。

“科研要务实，科研更要为民。要认识
中国农业农村发展的现状与需求，明确我们
专业研究重点解决什么问题，首先要坚持深
入基层，走群众路线，形成强大的社会感知
和专业认知。”刘彦随说。

中科院地理资源所研究

员刘彦随——

科研务实更为民
本报记者 佘惠敏

“涉及家家户户的供电工作，本身就
是群众工作。”国家电网浙江省诸暨市供
电公司总经理张宏达说。

浙 江 诸 暨 市 共 有 50 余 万 用 电 户 。
一方面，城乡居民的用电需求日益增
长；另一方面，表后配线等不能满足
用 电 负 荷 ， 表 后 故 障 呈 逐 年 上 升 趋
势 。 由 于 表 后 电 力 设 备 属 居 民 资 产 ，
出了故障后怎么维修，一直是困扰群
众的“烦心事”。

“过去，老百姓家里出了表后用电故
障，都不知上哪儿找电工。”张宏达说，

表后电力设备的维修，是出现在“最后
一公里”供电环节的问题。

居民家庭用电故障终究怎样才能得
以快速解决？诸暨市供电公司开展党的
群众路线教育实践活动以来，试图为这
个“老大难”问题找到答案。

诸暨市供电局通过与农电办、安监
局等部门的不断对接，诸暨市政府审议
通过了 《关于建立表后社会化电力服务
体系的实施办法》。一套以社会电工和农
村电工为主体的城乡表后社会化电力服
务体系开始建立，整个居民表后服务工

作被纳入“96345 社会服务信息平台”
和全市 400多个“村级便民服务中心”。

不但如此，诸暨市供电公司还按照
“自愿登记、免费培训、持证上岗、优胜
劣汰”的原则，开展业务知识培训和电
工进网作业培训，建立了一支社会电力
维修人员队伍。

“电力是民生工程，真正发挥的作
用就是惠民利民。”张宏达说，这套服务
体系建立后，居民家里插座烧坏了，只
需要拨通公共服务热线 96345 就有电工
上门维修，而且收费非常合理。这套体

系将在 10月底实现全市覆盖。
而诸暨市农业生产用电的“最后一

公里”顽疾，也在这一年被彻底打通。
从去年开始，诸暨市供电公司开展

了农村农用电力线路改造工作，还对新
上的绝缘农用线路等设备进行了巡查。
今年，公司还将投入 5857 万元，完成
250 个村的农用电力线路改造接收，保
障农业生产用电安全可靠。

“为百姓解忧，为企业解难，是电力
系统开展群众路线教育实践活动的意义
所在。”张宏达说。

国家电网浙江省诸暨市供电公司总经理张宏达——

打 通 供 电 服 务“ 最 后 一 公 里 ”
本报记者 陈莹莹

“十八届三中全会提出的使市场
在资源配置中起决定性作用，完全正
确，非常及时。”中国国际工程咨询公
司冶金建材发展部副主任陈子琦表
示，正是长期以来对市场在资源配置
中的决定性作用认识不够，使得钢铁
行业积累了产能严重过剩、结构不合
理等深层次矛盾。

“过去盲目追求数量扩张的粗放

增长模式已经难以为继，不仅资源环
境难以支撑，而且市场也没有容量，如
今钢铁业的经营困难就是市场机制起
作用的表现之一。”陈子琦说，“通过教
育实践活动，让我们更清醒地认识到，
钢铁业要步入良性循环轨道，最终还
需要发挥市场机制的决定性作用。”

具体到实际工作中，通过参加教
育实践活动，陈子琦对钢铁行业的城
市钢厂搬迁问题也有了更深的思考。

“以首钢搬迁为代表，应该说首钢
搬迁有利于改善北京城市环境，适应首
都功能需要，有利于造福 2000 多万北
京市民。但是不是所有的城市钢厂都
应学首钢一搬了之，恐怕还不能一概而
论。”陈子琦认为，钢厂搬迁带来城市环
境改善的同时，代价也是比较大的，除
大量资产损失和新增投资以外，数千乃

至数万名城市钢厂职工的利益也是必
须考虑的因素。城市钢厂搬迁需兼顾
国家、城市、企业三者利益，特别是钢
厂员工的利益，统筹决定。

参考欧美国家经验，结合我国实
际情况，陈子琦认为，未来城市钢厂出
路有三个选项：一是全部迁出城市，异
地新建现代化钢铁厂，如首钢搬迁。
二是通过深入实施结构调整和环境治
理，实现钢厂和城市和谐共存，在大幅
减少污染物排放的同时，发挥钢铁厂
的能源转化和污染物消纳功能，为改
善城市环境做贡献。三是装备水平不
高、难以在原地通过结构调整、环境治
理实现和城市共同生存的钢厂应关闭，
人员应得到合理安置。“不管采用哪种
方式，研究城市钢厂出路都要充分考虑
人民群众的利益。”陈子琦说。

中国国际工程咨询公司冶金建材发展部副主任陈子琦——

研究城市钢厂出路要充分考虑群众利益
本报记者 李 景

“从我个人来讲，对党的群众路线教育实践活动的
认识的确是从浅入深。”民生银行北京方庄支行行长王
九晔说，作为一名基层银行业金融机构人员，他平时与
客户接触虽然多，但偏重形式多过关注实际成效。

“这些情况现在都有了变化，比如有员工通过行长
信箱表示，行里客户中老年人较多，他们倾向于到网点
来办理业务，但因为不太了解产品，办理业务效率较
低。”王九晔说，为此，该行调整工作内容，一方面专门
为老年人开设浅显易懂的金融知识讲座，一方面加强
对业务人员的培训，并通过改变网点布局等方式来适
应老年人需求。

“对一个团队来说，践行党的群众路线不只是精神
活力的注入，更是增强团队的凝聚力。倾听群众心声，
让我们的服务有了质的飞跃，与员工的关系也更加融
洽。也因为这样，我们的业务水平也有了快速提升。”
王九晔说。

民生银行北京方庄支行是银行业践行党的群众路
线的一个缩影。据了解，从党的群众路线教育实践活动
启动至今，金融业正处于转型升级的关键时期，各银行
业金融机构深刻认识到，开展党的群众路线教育实践活
动不仅是上级党委的统一部署，也是自身实现改革创
新、转型发展，解决客户、股东、员工反映的突出问题，保
持党的先进性和纯洁性，发挥党建优势的迫切需要。

“金融是经济发展的血液和重要支撑。开展党的群
众路线教育实践活动以来，金融机构服务客户能力不断
提高。只有以金融创新积极帮助实体经济降低融资成
本，通过不断创新金融产品与服务流程，适应新技术、新
产业、新模式、新业态的‘四新’企业转型发展，才能最终
实现企业与银行业自身的共同成长。”王九晔表示。

“一说起党的群众路线教育实践活动，很多人可能
想到的是政府职能部门开展的活动，但在许多金融机
构，比如在我们民生证券股份有限公司，党的群众路线
教育实践活动开展得同样扎实和深入。”在民生证券研
究院食品饮料行业研究员于杰看来，证券行业与其他
行业不太一样，党群工作必须结合自身行业和公司的
特点来开展。

今年 3 月底，民生证券党委召开了深入开展党的
群众路线教育实践活动动员大会。大会提出，要牢牢
把握创建服务型党组织这一核心，以“服务公司发展、
服务党员、服务员工、服务客户”为主要内容，努力实现

“党员受教育、组织有加强、作风有改进、发展上水平”
的工作目标。同时，要求广大党员干部将教育实践活
动与公司经营发展有机结合起来，以各项经营管理工
作的实效，检验教育实践活动的成效。

“公司要求我们将党的群众教育实践活动与服务
客户紧密结合在一起。”于杰认为，对于很多党员员工
来说，服务好客户就是党群工作很重要的一个方面。

服务好客户首先要专业。于杰举例说，证券行业
研究员经常会去上市公司调研，在调研的过程中，除了
自上而下了解公司的品牌策略、产品生产、销售渠道之
外，为了确保调研结果的真实性，还必须深入渠道的销
售一线，搜集一手资料。“因为证券投资是一项非常严谨
专业的工作，研究报告必须建立在扎实调研的基础上。”

“这个行业交织了各方利益，也充满了各种各样的
诱惑，关系到上市公司、机构投资者和普通股民的切身
利益，马虎不得。”于杰说，“一直以来，公司对我们的管
理都非常严格，公司将开展党的群众路线教育实践活
动作为一个契机，进一步凝聚了员工，加强了业务素
质，取得了实实在在的效果。”

民生银行北京方庄支行行

长王九晔——

适应“四新”共成长
本报记者 钱箐旎

民生证券研究院行业研究员

于杰——

寻求服务与发展“双赢”
本报记者 陆 敏
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上图：浙江诸暨市供电公司共产党员服务队正在大唐镇开元

村袜子生产村的厂房内开展用电服务。 毛年永摄

左图：中科院地理资源所研究员刘彦随团队在山东桓台马桥

镇北一村敬老院调研（右侧坐者为刘彦随）。 陈玉福摄

下图：中国国际工程咨询公司冶金建材发展部副主任陈子琦

(右二)在一线调研。 （资料照片）


